

第十五回 參議院地方行政委員会會議錄第十一号

昭和二十七年十二月十九日(金曜日)午
前十一時二十分開会

出席者は左の通り

兩部書之功臣

委員

高橋進太郎君

岡本
愛祐君
哲二君

吉川末次郎君

衆議院議員

政府委員

國家地方營
察本部長官

察本部次長

自治廳次長
民族事務部長

事務局側

常任委員會專門委員

自治

警視總監 田中 栄一君

○本日の会議に付した事
○町村の警察維持に関する法律
　時期の特例に関する法律
　提出)

○地方財政平衡交付金法の
　する法律案(内閣送付)

○昭和二十七年度分の地方
　交付金の単位費用の特例に
　付案(内閣送付)

○町村の警察維持に関する責任転移の
時期の特例に関する法律案（衆議院
提出）

○地方財政平衡交付金法の一部を改正す
る法律案（内閣送付）

○昭和二十七年度分の地方財政平衡交
付金の単位費用の特例に関する法律案
(内閣送付)

員会を開会いたします。

警察維持に関する責任転移の時期の特例に関する法律案を先づ議題に供しあつて、そのあとで本多国務大臣の出席をして、日はやる予定になつておりますから御質疑をお聞かねたいと思います。

先ず警察法関係の議題に対しまして質疑がありましたならばお述べを願い

たいと思ひます。

る法律案であります。これは提案者たる自由党においても予算関係など、この一ことに關するものであります。

たと思いますが、提案者に伺います

が、又国警長官のほうからも自治体警察のほうにこれは勿論自治体に関する問題でありますから、御相談が当然あつたと思ひまするが、その点については如何ですか、伺いたいと思います。

○衆議院議員(鈴木直人君) 提案者といたしましては、これを提案いたしました場合に、すでに住民投票の終つているものが大部分であり、更に町村会の議決乃至直接請求の終つておるものも若干ありましたような関係で、直接現地の町村に問合せる余裕もありませんでしたし又自治体警察を代表するといふことになりますか、そういうよろな全国の連合会といふような方面にお聞きする必要もあらうかとは思いましたが、先ほども申上げましたような事情も、すでに意思決定できまつておるような事情もありましたので、その方面には聞きませんでした。そうして主としてこれを吸収するその辺の国警側に対して予算的に支障がないか、そうしてその他の運営上においてどうであらうかということを問合せただけであります。その結果その方面は差支えないということでありましたので、提案をいたした事情でござります。

○政府委員(齋藤昇君) 私のほうといつましても、この法案が成立をいたしました晚に、これに関係をお持ちであるう町村の意向といふものはあらかじめこちらからは積極的に聞いてはおりません。ただ非常に陳情と言いますか、諸願と言いますか、国会側にしておられるのと同様に私のほうにも或い

は文書或いはわざ／＼遠くから来て来る
られて、是非こういう案が国会で提案
をされるということであるから、その
際は自分らのほうも中に入るよう予
算上都合をつけてもらいたいという強
い要望があつたことは、私は承知をい
たしておるのであります。私のほうと
いたしましては、この法案が成立了
しましても、この法案によつて責任転
移の時期を繰上げるかどうかというこ
とは、更にその町村会の議決を経るわ
けでありますから、その議決を待つて
こちらに書類が参る、それによつて決
定をすればよろしい。予算といたしま
してはこれに該当するであろう全部の
町村がその議決によつて繰上げなけれ
ばならないという旨を申請をして来ら
れましても、予算上の都合はつくと、
かように考えておりまでの、積極
的に当該町村に対しまして見込みはどう
うかということまでは照会をしており
ませんし、調査もいたしておりませ
ん。さようなことを御了承願いたいと
思います。

なものの代表者が東京警視庁で協議されておるのでありますから、そういう方面ともよく欠くるところのないようない関連を持つてやつて頂くことが、特に治安機構でありますからこの際必要だ、かように思います。が、今國警長官のお話だといろ／＼話はわかりましたが、が、今後ともいろいろ問題については特に私は昨日、一昨日の予算委員会でも總理にも要望したのであります。が、國警、自警並びに保安隊なんか、こういうふうなものがばらくになつてはいかんから、相互に密接な関連を法的にも持つようになって頂きたい、といふのは、總理も非常に賛成であります。が、私は如何なる問題でも方が一にでも円満を失いたり、感情の行違いが生じてもいかんと思ひます。が、こういうふうな多数の自治体警察がたとえ法律に従つてやることであります。が、当該団体間に関連を持つて、十分なる了解の下にやつて頂くことが私は必要であると思ひます。が、今日は警視総監も見えになつておられますから、この問題につきまして所見があります。が、ましたらこの際伺いたいと思います。

定いたしております。ただその時期を操上げるのでありますからして、自治体警察側といたしましては、これに対して何ら意見を申述べる必要はないかろうと思います。従いまして私どもいたしましては或いは一定の期間に町村の予算編成の場合においていろいろの支障を来しまするので、又その治安維持に従事する警察官のいろいろな職務執行に際しまして、身分の不安というようなものから来る執行上の支障というものを考えますれば、或いは時期を早く操上げて頂いたほうが適当ではなからうかということも考えております。ただ問題は、これは別に法律上の問題とか、そういう問題でないのです。たしまして、やはり全国的に自治体警察連合協議会というものが現在あり、而も自治体警察のいろいろな財政的或いは運営の面におきまして終始連絡をいたしまして、これを通じまして、国家地方警察なり、その他の関係機関と常に密接な連絡をしておつたわけであります。従いまして法律的に自治体警察として自治体警察連合協議会のほうに或いは自治体警察公安委員会連合会のほうに正式の連絡をしておきましたが、これはなからうかと考えております。併しながら将来いやしくも国家治安機構として、國家地方警察、自治体警察といふ二本建のものが現存する際国家地方警察と自治体警察が常に有機的に又はその精神面におきましてもびつたり融合いたしまして、両者の緊密がなければなりません。たしまして、少くとも自治体に關する警察制度の変更の問題でありますか

ら、事前に事実問題として何らかの連絡があつたほうがこれはお互に今後の治安維持を緊密な連絡の下に実行する、治安確保を実行する上において最も必要な要諦になると思ひます。ところが実際問題といたしましては私どもは正式に知つておりません。ただ情報としましてそれべの自治体警察から、今度こうしたことになつた、或いは県の自治体連合協議会或いは警察区の連合協議会から情報として我々は知つておるのであります。又新聞の記事として一応知つておるのであります。私どもは正式に何らそれに関して交渉を受けたこともございませんし、連絡を受けたこともございません。この点は私どもとしましては道義的な問題であります。決して自治体警察連合協議会にそれを連絡しなければならないという義務は全然ございません。併しながら治安確保をお互いに緊密になすべき意味においてはお互に連絡して然るべきものではないかということになります。そして、この点だけは連合会の意見として申上げます。

が一月から三月まで正式の予算の増額を要します。するところの経費は、大体次のとおりであります。合計一千二百三十九人、これは警察官がそのうち大部分を占めるのでございますが、一千二百三十九人の人件費としまして、俸給、扶養手当、勤務地手当、この給与に当る額を並びにこの人に伴うところの若干の旅費、庁費等の活動費、こういふものを合せまして一月から三月までに約五千万円ばかりの所要額があると存じております。

○原虎一君 この五千万円の所要額といふのは、この町村の現行の予算であるかどうか、この点をお伺いしたい。現行の給与、それで一切の費用をそのまま積みつたものであるかどうか。

○政府委員(柴田達夫君) 給与額の基本は只今補正予算にお願いしておりますところのベースが改訂されるものとして、ベース改訂後の給与額によつております。

○原虎一君 そういたしますと、別に一月から国警に移したところで警察市員の待遇といふものは急に変化する、上昇するというわけではないのですね。要するに三月一ぱいまでは、簡単に言いますれば、今の町村自治体警察官と同様な待遇で行くと、そう解釈してよろしいのですか。

○政府委員(柴田達夫君) 全体としてはさように御解釈をお願いします。個別の警察官いたしましては、その警察官の身分が国警に代わるわけでござります。その場合には、警察官が採用以来国警に勤務していたものといつてしまして、現在受けているであろうところの給与額ということで人事院の承認を

受けまして、一般的にこれは準則的に
昨年以來承認を受けている方式がある
のでござりますが、それによりまして
支払を受けることになります。全体と
いたしましては、大体町村の当時に受
けておつたと同様の待遇を受けられる
というふうに御了解願つて差支えないと
思ひます。

○原虎一君 経費約五千万円というの
はどういうところから捻出されておる
のですか。

○政府委員(柴田達夫君)これも前回
次長から全体的にお話がございました
のであります。重ねて申上げます
と、国警といいたしましては、六万五千
人の警察官及び一般職員の定員をとつ
ております。これにつきましての年々
の減耗に對しまして減耗の補充をいた
しておりますのでござりますが、御承知の
通り募集、採用等におきましては、六
ヶ月前に募集をいたしまして採用を決
定いたしまして、六ヶ月間の教養をいた
すことになつております関係上、毎
年生しますところの減耗に對しまして
あらかじめ予測をたてて、これを募集す
るというよくなことからいたしま
て、どうしても過員を生じませんようよ
くにやや控え目に募集をするというよ
うな關係上、欠員をできるだけ生ぜしめ
ないといふ方針をとつております
も、なおかつ極く僅かのこれは厳密に
申上げますと、千分の七・幾つといふよ
うな數になつておりますが、常時平均
いたしまして、約五百人ばかりの欠員
がある。この欠員の予算をこれに充當
いたしまして、本年の四月から十二月
までの欠員分を合計いたしますといふ
と、約五、六千万の余剰額を生ずるか
とも思ひます。その経費を財源といふ

しまして、一、三月の間の大体人件費を中心とした経費を何とか賄つて行はる、かよくなわけあります。

○委員長(油井賢太郎君) ほかに御質疑ございませんか。別に御発言もございませんようですから、質疑は及きませんが、ものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(油井賢太郎君) 御異議ないものと認めます。それではこれより討論に入ります。

○石村幸作君 討論前に暫時休憩、參談したいと思います。

○委員長(油井賢太郎君) 暫時休憩と申出がありますが、よろしうござりますか。

○小笠原一三男君 休憩もいいが、先ほど来理事会等である種の成案を得て、党としてお互いの立場で了承し合つて、党としてお互いの立場で了承し合つてあることを又この段階になつてどうにかしようということなどの休憩であれば、お互に委員会における委員同志の信義に悖ることなので続行して頂きたい。この期に及んで何をやろうとしておるか。事務的には、手続ははつきりできているはずです。このことで若しもこういう小さな法案そのもので紛糾するようなことがあれば、他の一切の関係の法案についても円滑な審議はなつて行けない。大局的な立場に立つてです。お互に折れ合つてある種の措置をしているものを、尚又多数をかりて何とかしようというようなことであれば我々としては断乎反対します。

○岡本愛祐君 小笠原委員の説御尤もございますが、理事会でどういう話になつたのか、どういうことなのか、我々はわかつていな。だから休憩を

してそれを聞きたい。本会議に入つてから我々は相談を受けていない。だから理事会でどういふような御相談ができたのか、どういふ経緯であるのか、私どもはすべて議員に一任した覚えはない。ともかく相談をして来て頂いて、それをお報告を受けて、それから相談を又改めてことですといふこともあり得ましようし、どういふ経緯でどういふ相談ができたのかわかつてない。ともかく休憩をして頂いてよく聞いて賛成なら賛成する、こういうことなんです。

○委員長(油井賢太郎君) わよつと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(油井賢太郎君) 速記を始め
て。それではこれより討論に入ります。御意見のおありのかたはそれなく贅否を明らかにしてお述べを願います。なお修正意見がございましたら討論中にお話を願います。速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(油井賢太郎君) 速記を始め
て。

○宮田重文君 只今提案になつております町村の警察維持に関する責任転移の時期の特例に関する法律案に対する修正案を特に提案したいと思います。

この維持をしないことに決定した町村のうち住民投票が非常に十二月に入つてから投票日があるといふようなところが數ヵ町村ありますて、如何にもそれはこの法案と何らかの形において便乗して行く、いふような気持はないであります。そこらへんの見方も出て来るわけ考えられます。それで現地においては

無論必要に迫られ、できるだけ早い機会にこの責任転移の機会をそういう住民投票によつて結果つけられたところはしてもらいたいと、いうお気持もあり、我々としては、そういう気持は勿論あるわけですが、併しそういうものに対してもなお慎重を期する面がないではない、こう考えられるので、取扱い修正をいたしたい、そこで「昭和二十七年五月二十一日から昭和二十七年十二月二十日まで」を「昭和二十七年五月二十一日から昭和二十七年十月三十一日まで」に、「昭和二十七年十二月二十日までに国家公安委員会を経て」を「昭和二十七年十二月二十五日までに国家公安委員会を経て」に改める。こういうふうな修正案を提案したのであります。

○委員長(油井賢太郎君) 他に御発言はございませんか。別に御意見もよいようです。ございますから、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(油井賢太郎君) 御異議ないものと認めまして、それではこれより採決に入ります。

町村の警察維持に関する責任転移の時期の特例に関する法律案について採決いたします。先づ討論中になりますた宮田君の修正案を議題に供します。宮田君提出の修正案に賛成のかたの御挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(油井賢太郎君) 多数であります。よつて宮田君提出の修正案は可決されました。

○議員長(油井賢太郎君) 多数であります。よつて町村の警察維持に関する法律案は多数を以て修正議決されました。

なお本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四条によつてあらかじめ多数意見者の承認を経なければならぬことになつておりますが、これは委員長において本法案の内容、本委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表決の結果を報告することとして御承認を願うことに御異議ございませんか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

○委員長(油井賢太郎君) 御異議ないと認めます。それから本院規則第七十二条によりまして委員長が議院に提出する報告書につき多数意見者の署名を附すことになつておりますから、本案を可とせられますかたは順次御署名を願います。

○多數意見者署名

西郷吉之助	岡本 愛祐
石村 幸作	岩男 仁藏
宮田 重文	館 哲二
高橋進太郎	

○委員長(油井賢太郎君) 御署名洩れはございませんか。御署名洩れはないと言えます。暫次休憩いたします。

午前十一時五十三分休憩

○委員長(油井賢太郎君) 午前に引続
き委員会を開きます。

午後二時八分開会

〔賛成者挙手〕

○岩本哲夫君　自治厅にお尋ねいたしましたのであります。先の十三回国会において修正可決された道府県税のうちの入場税に関する事で学校及び社会教育法、社会福祉事業法、その他更生保護事業法等の諸団体及びこれらを後援する団体が行う催物については当該都道府県の認可を得てこれを免稅することができるということに対する政令が、先づて各府県へ具体的なことが流されたそうであります。その結果各府県でそれの解釈についていろいろの解釈が画面にあつて折角この条文を修正した趣旨が活ける解釈をとる府県と、そうでないといふ解釈がある府県とがあつて、非常にややこしいので、わからぬいので、というようなことで、当時の修正案は事実上衆議院から先に提案いたしましたが、それなくの政党において協議の結果衆議院先議で廻したのであって、これらの修正に参画しておる我々といたしましては、当初の趣旨と或いは違つた解釈を自治庁が勝手に持つて、その解釈の下に政令が流されておるのでないかといふ虞れを持つておるのであります。要するにこれらの諸団体が行う催物の中には、映画、演劇、演芸、演奏、運動競技、展覧会、その他が含まれると思われておるのに、映画を含まざつておらないやの解釈をとる人も一部あるようであります。しかしに一つ考え方をおつしやつて頂きたい。希望は、要するに我々が修正をいたした希望点は演劇、演奏、演芸も、映画も、理論付けるところは同じ催物である。映画だけが別に違つた催物であるといふ解釈は成立たないか

入る以上は当然映画も含まれるべきである。映画を切離した別の催しだといふ、いわゆる催物解説の中には、別に離すことが私は困難だと見ておるのであります。であるので、当然映画がその催物、展覧会その他の催物の中に入れる、催物とは演劇、演芸、演奏、映画、これはもう全部入る。若しこれがアマチュアの映画なら入るというのであつたら、それはアマチュアとかプロとか言わなければならないのであって、アマチュアの映画全部入るので、プロの映画は入らんというよくなことが理論付けられるということは一つもないのですから、当然私は展覧会その他の催物の中に映画が入つておるものだという考え方で今まで来ておつたところが、あなたのほうの政令において両様の解釈が起つてているというので、中央の社会福祉事業関係のほうに、各府県からばらくの通知があつて私は初めて気が付いたのであります。そういうようなことはいけないから、アマチュア映画は入るのだがプロ映画は入らんということも理論づけられないので、催物の中には演劇、演奏が入るならば当然映画も催物の中に入る。映画だけの催物が別の催物というのなら、これは別の催物の映画とか、この種の催物の映画、こう言わなければならんのであるが、そいつたことが明確を欠いておる。要するに立派者の趣旨は映画が入つておるということを前提としての修正案でありますから、自治庁においてもその解釈に立つて、一つかこの際この会で明らかに述べて頂きたい、こう思うわけです。

...and the other side of the world.

の御意図がどういう辺に存したかといふことについて御趣旨はよくわかつたのでござりますが、たゞ現行法の地方税のでござりますが、たゞ現行法の地方税の施行法の七十九条第一項の、御指摘になりました「学生、生徒、児童又は当該催しに参加することを業としない者が行う演劇、演芸、演奏、運動競技」云々といふこの表現でござりますが、これはやはりその頭にあります業としない者といふことが主体になつて、能つて直接その舞台等に出で人が行うといふふうな感覚から、恐らく演劇、演芸、演奏といふ、演奏者がそこに必らずおる、演ずる者がおるようなものが、例示になつておると思うのであります。入場税の中で実は一番主体を占めますものは映画であります、八〇数%といふものはこれは映画でござりますから、若しこの第一項の非課税の規定を設けまする際に、さような直接演ずる人がそこに出ない映画といふようなものも非課税の中に含めるのがどういふ趣旨であったといたしまするならば、必ずや映画といふ入場税の中で最も主体を占めますものが一番例示の先に来る、何らかその表現がなげりやならない筋合いでないかと思うのであります。これは当時の立案に關係いたしました事務当局の者などの見解をいろいろ質してみますといふと、やはりたとへかのように私ども聞いておるのであります。第一項はさような趣旨であつたと、かのように私ども聞いておるの国会におきましては業とする者が参加する場合であつても、かよくなつて参りましたので、第二項が附け加つて参りましたために、第二項におきましては業とする

返つて如何ように解釈するかとさう聞いてあります。実はこの点に関しましては、自治庁部内におきまして或いは関係の地方財政審議会その他の政府機関の間におきまして、日下慎重に考慮・研究中でございまして、いすればつきりいたしましたことを御答弁申上げたいと存じまするが、第一項の規定の趣旨は大体以上申上げたよくなことで從来運用されて来ておつたと思うのでございまして、第二項の業とする者が参加する場合に如何よう分解するか、映画としているものには業とする、業としないという者が直接画面に現われまするものを分類いたしますると、まあ業としない者というものは風景的な映画或いは文化映画くらいしかないわけでございますから、そういう分け方を一体とり得るものかどうか。御指摘のようにそういう分け方はおかしいというお考案もあるらうと思いまするし、その辺のこところ実は政府におきましても更に慎重に研究をいたして結論を出したいと思つておりますが、岩木委員の御見解のほどは只今拝聴いたしまして、それらの点も参考にいたしまして研究いたしたいと考えております。

たわけで、個人の演芸を画面に集約したもののが映画である。而も通常一時間で一万円ならこれは実費主義に六千円で貸され、そして映画に出た俳優が専後挨拶するといったのも、挨拶的演技をするとか或いは音楽を奏でるとか歌いは歌謡曲を歌うといった場合などは、これはやはり全体的な興行でもある。そういう角度から見まして、業とする者が行う催物を認めるという意目から見て、展覧会その他の催物に私映画は包摂されておるものという強い解釈を持つておりますので、ここで今議論をしても仕方ないかわかりませんが、よろしくその当時立法立案者は今鈴木次長はそういう入つておらない趣旨だとおつしやいましたがそういうふじい。私はこの委員会の議事録を見てわかりますように、必ずこの発言は映画、演劇という言葉を使っております。でありますから、その当時の立法立案者は私たち衆議院側と協調してこの案を出す場合においては必ずその章図を含んでおると私たちはそういうに解釈しておるのでありますから、その辺をよくして頂きたい。若し違つていうのであるならばこれは一ツミスプリント的な解釈による修正案を出さなければならぬ。決して意図に外された、ミスしたということの解釈をとらざるを得ない。そういう無駄な手数をかけて又議論することをおかりと思うのでありますので、特に私は一度で催すのが希望であるということだけ覚えておきたいと思うのは、結局各府県の条例がその通り、私の発言によりました通り一年二三回くらいの距離で催すのが希望であるということ

は、何ら影響がないということはない。一つは、観覧層が映画を見に行く場には、現在例えは浅草へ映画を見に行くための目的を持つて行く映画観覧者と違ふ意味は、恐らくP.T.A.と達う意味は、恐らくP.T.A.か、社会福祉事業団体が事前にそれ、その団体とか家庭に割付けた切符を賣るので、切符があるので止むを得ず慈善興行だから見に行こうという、一般的の見に行こうという映画観覧者と、観覧層とは違つておるから、而年二回乃至三回を条件としている、そういう意図などから見て一般企業方面では、私は殆んど影響がない。而もこれで、非常に氣の悪な社会福祉事業るために非常に氣の悪い社会福祉事業児童福祉法及び学校の科学設備やは学校給食の補助にもしたい、当時う申してあつて、これがために利益があるを以てどんちやん飲み廻るとか又金を懐に入れるとか、そういう意図でない申しますから、やはり大きな目 đíchのありますから、そういう工合に善き政治性を一つ広義に、善意に解釈して頂いて是非これは入れるような御指導といいますか、そういう工合に善きある協議を進めて頂きたいということを特にお願いしまして、首を長くして待つております。

うりまするが、全体の御趣旨につきましては、一つ十分慎重に考慮いたして行きたいと考えております。

○石村幸作君 この機会に自治庁当局にお伺いしたいのであります。去る十三回国会における地方税法の一部改正に伴いまして、百十四条の二の三項、即ち国際観光ホテル整備法の規定によつて登録を受けたホテル又は旅館における外客の飲食及び宿泊については来る来年の一月から遊興飲食税を免除されることとなつたのであります。が、その実施の細目については総理府令で定められることになつてゐたのであります。が、その總理府令がすでに先般公布された由で、それによりますと、右の外客については出入国管理令第四条第一項各号に掲げた者で、その本邦在留期間が百八十日以内である者のうち觀光を主たる目的とする者及び寄港地上陸又は通過、上陸する者に限るということになつておるようであります。が、そこでこの總理府令のうち次の二点について当局の御意見をはつきり伺つておきたいたいと願うのであります。又学術の研究というような旅行者に対する一律に一年ということになつておるのであります。けれども、これは單に旅券の面での最大の在

Digitized by srujanika@gmail.com

留期間を定めたのに過ぎないのでありまして、これらの者でも或いは三ヶ月或いは半年で帰国する者も勿論少くないのでありまして、従つてこうした者でも実際の在留期間が百八十日以内の者は当然ここに言う外客の中に含めるべきものと考えられるのであります。即ちここで言う百八十日以内とは実際の在留期間を意味すると解釈するのが当然と考えられる。

次に第一は観光を主たる目的とする者の解釈でありますか、我が国に来訪する外客を見ますと、旅行面の用務は或いは貿易或いは芸術乃至学術上の研究というようなことになつております。でも、その殆んどすべては我が國の觀光をも兼ねているのが実情なのであります。従つてこれらの者も当然本税の免除対象のうちに加えるものと考えるのであります。若し厳密に旅券面に記載された用務のみを根拠としてバイヤーや学術研究のための来訪者を除外するならば、同じ登録ホテルに宿泊した者であつても、一方の者は遊興飲食税を免除されるにかかるらず、他方の者は本税の軽減さえ受けられないといったよろな矛盾を生ずる結果となるのであります。かくては多くの外客に不快の念を与える虞れが多分にあるのみでなく、場合によりましてはそのホテルなり旅館なりが非常な疑惑の目を以て見られる。折角外客接待の上の隘路を開閉し、本邦を訪れる外客の日本観光意欲を大いにそそらうといふ立法の精神が全く失われて、却つて対日感情の悪化を招くよろな好ましからない事態を生ずることとなるのであります。して又特に出入国管理令第四条第一項各号に掲げる者で、というのは同様

項各号に列記しておりますす則ち投資とか、貿易、観光、学術、芸術、音楽、宗教、まあこういうふうにあらゆる種類の用務の者を指差すことになります。従つてそれらの人々の中で観光を主として日本国内を旅行する者が即ちここに『観光を主たる目的とする者』、ということに解釈するのが至当ではないかと考えるのであります。

このように見て来ますと、我々としては地方税改正の根本精神に則つて、国際觀光ホテル整備法によつて登録を受けたホテル又は旅館を利用する外客については、実際の在留期間が百八十五日以内で且つ実際に觀光を主として本邦内を旅行する者に対しても、ここに言う觀光を主たる目的とする者と見なし、本税の免除措置をすべきものである。こんなふうに解釈してよいと思うのであります。以上の在留期間の点と、この主なる目的、この二点について将来疑義がないよう、又この文面ではつきり見れば疑義がないようであるけれども、疑義が生ずる虞れもあるよう考へられるので、この際明確にしておく必要があると思つてお伺いする次第であります。

で帰る場合も私はあると思うのであります。従つてそういう者はやはり含めいいのではないか、こういう考え方を現在持つております。具体的に一体どういうふうにして指導したらいかと辺までいつてもいいのじやないかといふ氣持があるのであります。それから第二の点は観光を主目的とするというのは、私は反対に明らかに観光を主目的としない者は入らないと、こういうふうに反対の觀光でないことがわかるような場合以外は大体觀光を見てよいのではないか、そういうふうに実際運営するのが実情に合つてゐるのじやないかと、こういうふうに考えておる次第であります。

しるようには今の御苦心がやはり聞こえますが、そういう意味で解釈していいと思いますが、如何ですか。

○政府委員(後藤博君) 私はこの条文は観光客のみに限つておるのでなくして、もつと広い意味にだろうと思つております。それから観光を主たる目的とするというのには外見的に非常に捕捉が困難だらうと思ひます。従つて外見的に見ましても観光を主たる目的としないような者を除くというような解釈のほうが至当であるのじやないか、こういうふうに解釈しております。

○石村幸作君 よく納得できました。

○委員長(油井賢太郎君) これでよろしく、ありがとうございます。

○石村幸作君 よろしくござります。

○委員長(油井賢太郎君) では引き続き平衡交付金の一部改正等、平衡交付金の単位費用の特例に関する法律案につき資料も出しておりますから、御質疑がありませんたら御質疑を願いたいと思います。暫時休憩します。

午後二時三十六分休憩

午後二時四十一分開会

○委員長(油井賢太郎君) 休憩前に引続き開会いたします。資料につき自治庁から説明をするということになりますから。

○説明員(奥野誠亮君) 昭和二十七年度分の地方財政平衡交付金の単位費用の特例に関する法律案には単位費用の改正部分だけを盛込んでおるわけですが、その単位費用はどうして算出されおるかということだけを御了解願つておいたほうがいいのじやないかと思うのであります。お手許に単位費用算

定額費として、かり簡便を實じておきたいと思います。前の国会でも同様の問題がありましたので、十分御承知かと思うのでありますけれども、朗讀程度に簡単に説明さして頂きたいと思います。単位費用は、道府県又は市町村ごとに標準的条件を備えた地方団体が、合理的且つ妥当な水準において地方行政を行う場合又は標準的施設を維持する場合、その標準的施設と言いまるのは、学校などにつきまして標準的な学校を維持する場合などがその例であります。その場合における経費の所要額から補助金、負担金、手数料、使用料、分担金等のいわゆる特定財源の額を控除した額の測定単位当たりの費用を基礎として算定する。即ち標準的な団体で特定の行政を行いますためにどれだけ経費がかかるか、その経費から特定財源を控除いたしますと地方税と地方財政平衡交付金とで賄われるべき経費の額が出て参るわけでありますので、この一般財源所要額を人口でありますとか、生徒数でありますとかいつた測定単位の数値で除して算定いたしましたものが単位費用であります。従いまして遂にこの単位費用に測定単位の数値、人口とか生徒数とかいうものを乘じますと、その行政における一般財源所要額が算出されて参るというふうとであります。

百七十万ありますので、百七十万人の府県を想定しておるわけあります。又は測定単位の内容をなすもの種別により単位当たり費用に差のあるもので、そのうちの一種類を基礎とすることを適当とするものについては、それについて標準的なものを定めます。

例えは高等学校の経費は生徒数で算定しておりますが、高等学校の生徒には普通科の課程もあれば、工業科の課程、農業科の課程、いろいろござりますが、一応普通科の課程の生徒一人当たり幾ら金がかかるかというふうな考え方で算定しておるわけでござります。

二番目は人口密度は、道府県においては二百人以上、市町村にあつては五十人以上とする。

三、市町村の標準団体は原則として市とし、道府県又は市町村の行政権能が市町村の種類により、差違のあるものについては、そのうちの一つの種類により、給与差については、一級地又は二級地による。同じように例えば、市町村の衛生費を考えます場合でも、鼠族昆蟲駆虫のような仕事につきましては、人口一万三千以上の町村では町村みずから実施しているのであります。従つてそれらの地域においては、県が実施しているわけであります。そ

ういうような差違のあるものにつきましては、やはり標準的な団体においてそれをなつておるが行なつてないといふことで決定をいたしまして、行なつていいことは、それだけ数値を割減するというような補正を行なう、補正系数を乗ることによつて実体に

合せるようなやり方をしているわけであります。

四番目は寒冷度又は積雪度により、特に経費所要額の増額を必要としない地域とする。反面寒冷度、積雪度の激しいところは數値を補正いたしまして、経費を割高にみると、ようなり方をするわけであります。

五番目は、測定単位の内容をなすもの種別により、単位当たり費用に差のあるもので、(1)の後段によらないものでは、それらの測定単位の平均的構成のものとする。例えは徴税費は、税額を合に、法人事業税でありますとか遊興額千円当たり幾ら金がかかるかという場合に、法人事業税でありますとか遊興飲食税でありますとかいうようなものによって徴税費のかかり工合は違うわけでありますけれども、標準団体におけるそれらの税目ごとの収入の構成がどうなつてあるかということを平均的な構成を基礎にして徴税費を算出するというふうなやり方をして参つてゐるわけであります。

三、が当該行政項目につき、これに含まれる行政事務の内容を検討し、その性質により細目に区分する。この場合行政事務の範囲は、法令に根拠のあるものと否とを問わず、広くこれを網羅するが、全額国庫負担による事務、全国には数件しか該当のないようなわゆる普遍性のない事務又は該当地方團体の特殊性に基づく事務等、普通交付金の算定基礎に含まれることが適当でない事務については、これを除外する。

四、各行政項目の細目又は細節ごとに標準団体又は標準施設における合理的、且つ妥当な水準における行政費からその事務に伴う国庫

を算定する。合理的、且つ、妥当な水準を具体的に決定する方法は、行政の価表によるものとする。別表に職員の給与の単価は、どういう金額を基礎には、現在予測される地方財源の総体の種類により、多岐に亘るが、一般的に地域とする。反面寒冷度、積雪度の激しいところは數値を補正いたしまして、経費を割高にみると、ようなり方をするわけであります。

四番目は、測定単位の内容をなすもの種別により、単位当たり費用に差のあるもので、(1)の後段によらないものでは、それらの測定単位の平均的構成のものとする。例えは徴税費は、税額を合に、法人事業税でありますとか遊興飲食税でありますとかいうようなものによって徴税費のかかり工合は違うわけでありますけれども、標準団体におけるそれらの税目ごとの収入の構成がどうなつてあるかということを平均的な構成を基礎にして徴税費を算出するというふうなやり方をして参つてゐるわけであります。

三、が当該行政項目につき、これに含まれる行政事務の内容を検討し、その性質により細目に区分する。この場合行政事務の範囲は、法令に根拠のあるものと否とを問わず、広くこれを網羅するが、全額国庫負担による事務、全国には数件しか該当のないようなわゆる普遍性のない事務又は該当地方團体の特殊性に基づく事務等、普通交付金の算定基礎に含まれることが適当でない事務については、これを除外する。

四、各行政項目の細目又は細節ごとに標準団体又は標準施設における合理的、且つ妥当な水準における行政費からその事務に伴う国庫

の例等を参考として定めた別表統一單価表によるものとする。別表に職員の給与の単価は、どういう金額を基礎にしたのであるか、議会の議員の報酬はどういう単価を基礎にしたかということが記載してあるわけであります。

(1)として人件費は本俸のほかそこで掲げてありますするようなものを含めまして、それらの統一単価表に記載したところによつて算定しております。

(2)が行政の範囲が比較的広汎で、測定単位とするもの以外の施設その他行政対象で、各種細目行政の全部又は一部と密接な関連があり、これらの基礎になつて参つたわけであります。

(3)が土木工作物、建物、その他の施設等投資的経費については、原則として償却費を計上することとし、施設ごとに従つて計上することを原則にし、(4)が土木工作物、建物、その他の施設等投資的経費については、原則として償却費を計上することとし、施設ごとに再取得価格を計算し、これから残存価格一割を控除したものを耐用年数で除して所要額とする。例えは自動車が何台いるか、消防費などにつきましては、それを算定することが必要であります。消防自動車一台を買いまして、差額の百三十五万円を控除いたしまして、差額の百三十五万円が十年間に必要な経費だから、これを十で除しまして一年自動車一台当たり十三万五千円という額を算入する、こういう計算の仕方をしているわけであります。投資的経費につきましては、只今上げまするようなやり方をいたしましたとして、平均毎年どれくらいの額を必要とするかというような金額を算出しているわけであります。

五番目が各行政項目の細目又は細節ごとに算定した一般財源所要額を当該標準団体又は標準施設に属する測定単位の数値で除して当該行政項目の単位費用とする。この場合において同一の経費を二以上の測定単位で測定することとされているものについては、当該測定単位と当該行政項目に属する経費との相関係の割合により、標準団体又は標準施設の一般財源所要額を分割し、その額をおのおの測定単位の数値で除してそれらの測定単位の単位費用とする。例えは府県の土木費の中でその他の土木費とい

う項目がございます。その他の土木費については、土木関係に共通した職員に要する経費でありますとか、或いは土木事務所に要する経費でありますとか、或いは又建築行政に要する経費でありますとか、或いは河川砂防に要する経費とかいうようなものをこの項目で測定することにしているわけであります。ところが測定単位は人口と面積でございます。面積で測定しようとしております。こういう場合に面積にどれだけウエートを持つて行くかということは、全体の経費の中で河川砂防に要する経費をどの程度に見ているかというところから決算いたしまして、それだけの額を面積なり、人口なりによつて除して算定するといふ方法をとつてゐるわけであります。今回の改正は主として給与の改訂が行われましたので、只今申上げました標準団体なり標準施設なりに配置されておりまする職員の給与がそれだけ増額になつて参りますので、増額いたしまして、単位費用を弾きましたわけであります。その結果の数字が改正法律案になつてゐるけでありますと、一枚紙で本算定基準財政需要增加額見込額といふものがございますので、これをみて頂きたいと思います。最初の頁が道府県分で、その次のが市町村分であります。給与改訂関係分と上に見出しが付いておりますが、その下に交付団体、不交付団体と大阪でございます。東京や大阪は基準財政需要額を増額いたしましたが、な

お基準財政収入額が大きいわけでありますので、平衡交付金を東京や大阪に交付するような状況にはならないわけであります。従いましてこれらの団体の基準財政需要額が相当殖えて参ります。交付団体につきましては基準財政需要額が増額になりましただけ、額には何らの関係を持たないわけであります。交付団体につきましては基準財政需要額が増額になりましただけ、平衡交付金が原則として増額になつて行くということになるわけであります。

道路については、道路の面積を測定単位にして交付団体では二億三千百八十四万八千円植える。交付団体でも若干殖えまして精々二億四千四百六十五万円植える、これが府県分の道路費の単位費用を改正する結果、基準財政需要額に影響して参りますの数字であります。

橋梁費の欄は、これは給付改訂が行われるからといって直ちに橋梁費が増額になるわけのものであります。んで、単位費用を改正しておりません。従つて増額になつておらないわけであります。以下すべて同じような考え方に基きまして計算をしているわけであります。

次に右側に内容改訂分というのがござります。内容改訂分のところで、数字の変わつておりますのは、下の産業経済費の三の水産行政費、水産業の従業者数を以て測定いたしまして、交付団体で七千三百五十九万六千円植えるということになつておるわけであります。が、これは備考の二のところに書いてありますように、水産行政費の内容改訂分は漁業調整委員会選挙費及び選挙人名簿調整費を見込んだものであ

計いたしまして三億八千百七十九万円であります。而もこれらはどの団体でも常に同じ時期に行われるのであります。而もこれらの選舉が二年に一遍ずつ行われることになるわけであります。行なつておられますので、将来やはり時期も食い違つて来るだらうと思ひますので、選舉費は毎年の額に引直して算入することに他の部分についても行なつておりますので、教育委員会の委員の選舉につきましても二年に一遍行なわれますので、所要経費の二分の一を算入するという方式をとつてゐるわけであります。従いまして大体市町村の教育委員会の選舉費について市町村で必要な経費はこれの倍額の八億円足らずのものであるということにお考へ頂ければよろしいわけであります。そういたしますると、交付団体で府県分が百二十一億八千七百万円増加になり、市町村分が六十二億六千四百万円になります。大体合せまして百八十数億円でありますので、今回予算に計上されておりまする平衡交付金の九二%の普通交付金で間に合ふだらうといふふうに考へておられるわけであります。

増減するかという金額を示しているわけであります。

なお法律案の算式を書いてあります。それは、非常にわかりにくいといふうに承わつておりますので、あよとそのことを簡単に御説明しておきたいと思います。当該地方団体の財源不足額マイナス該地方団体の基準財政需要額にCの金額をかける算式であります。

下から二行目のところに財源不足額の合算額マイナス普通交付金の総額と書いてあります。要するに各地方団体の財源不足額を合計いたして参りまして、普通交付金の総額を超える。超えました差額だけはどこかで圧縮をしなければならないわけであります。この圧縮をしなければならない額を各団体の財源不足額から控除するわけであります。どのように各地方団体の財源不足額から控除するかといいますと、総額をそれ、の団体の基準財政需要額に按分して控除するわけであります。即ち一番下の行に基準財政需要額が基準財政収入額を超える団体の基準財政需要額の合算額と書いてあります。この関係地方団体の基準財政需要額の合計額で以ちまして当該地方団体の基準財政需要額を割った率を圧縮すべき額に乗ずるわけであります。言い換えれば、圧縮すべき額を各団体の基準財政需要額に按分比例で割り付けている結果になつてゐるわけであります。それを財源不足額から控除いたしまして、普通交付金の総額に合致させると、ふうにいたしてゐるわけであります。以上で、御説明は終ります。

なお只今申上げておりました資料が手許にあるようございまして申

上げますと、北海道では現行よりも改正案で行つたほうが三千万円余り増加するというわけであります。青森も同様、要するに従来基準財政需要額の割合からいうと、財源不足額が大きく出ておつた、そういう団体は財源不足額が多かつたものの中から財源不足に部分で減額されておつた額が多かつたわけであります。今度は基準財政需要額に按分して減額するわけでありますので、そういう団体の按分額は現行法よりは少くなるという結果を来たすわけなんであります。その結果貧弱団体が比較的有利になると、いうことになるのであります。この結果減額になります。

する府県は神奈川県で二千五百万円余り、静岡で一千四百万円余り、愛知県で七千三百万円余り、京都で三千五百万円余、兵庫で八千三百万円、福岡五千六百万円、その他の団体はみんな増加していくわけであります。

次に二項目に五大市の関係を書いてあります。五大市はやはり大体全体的に財源不足額そのものが少いわけでありますので、従来圧縮されておつたものは少かつたのであります。改正案によりますとそれだけ減ぜられる額が多くなりまして、別に不利を受けるわけであります。府県、市、町村といふうに考えて参りますと、大体普通交付金が府県に二、市町村に一くらいの割合で府県に相当多く行つたわけでありますから、その按分方針の改正では府県が若干有利になる、市が不利になる、町村が大同小異ということになつて来るわけであります。

○委員長(油井賢太郎君) ちょっとと速記をとめて下さい。

○委員長(油井賢太郎君) では速記を始めて下さい。

○中田吉雄君 ちょっととお尋ねをしますが、今御説明を受けたもので、財源不足額の府県と大都市のはわかつたが、市町村は合計すると財源は幾らですか。

○説明員(奥野誠亮君) 只今申上げた按分方針の改正による結果の移動に関する試算表というやつですね。

○説明員(奥野誠亮君) そうするとこの率で減額になるわけでありますけれども、その差額までに見分けることができませんので、恐らく三九くらいの不足額がでて来るだろうと思います。

○岡本愛祐君 そうするとその九七%

すか、〇、〇一五九四〇六〇七一六三と

いうのは。

○説明員(奥野誠亮君) 現在財源不足額が普通交付金の総額に合つていませ

んで、大体九七%前後になつてゐるわ

けであります。仮決定の結果は今度交

付金が増額になるわけでありますけれども、その差額までに見分けることができませんので、恐らく三九くらいの不足額がでて来るだろうと思ひます。

○中田吉雄君 各地方団体に交付すべ

き普通交付金の額の算定方法の改正に問題題であります。

○説明員(奥野誠亮君) わかりました。

○中田吉雄君 それの都道府県の分と

五大市のやつはわかつたんですが、市

町村の財源不足が合計すればわかる。

○説明員(奥野誠亮君) 府県で一番下

に書いてありますように、三億九千万

円ほど殖えて来るわけであります。そ

れから大都市では一億円ほど減額にな

つて来るわけであります。他の部分が

大体市から減額になるのだといふふうに

云々といふのは、この普通交付金の原

稿の下に書いてあるCかける〇、九六

七七、これです。それはわからいますが、

今言つた減ずべき額のAかけるといふ

その非常に細かい数字です。それは要

するに接配するために逆算したものに

過ぎませんか。

○説明員(奥野誠亮君) 二項目の註の一

一番最後のところに書いてあるわけで

すが、その細かい率は二千四百億円で

もつて、財源不足額の総額千百八十八

億円余りから普通交付金の額となりま

す千百五十億円を差引いたものを割

った率であります。これはいざれも仮

決定のときの数字を基礎にしておるわ

けであります。千百八十八億円といふ

ものは普通交付金総額の千百五十九億

円の九七%にしかならないわけであります。

○岡本愛祐君 それはわかります。こ

の表の三番目に財源不足額Cとあるの

です。これで三角で百十六億四千七百

五十万円です。これが財源不足額ですか。

○岡本愛祐君 今の頂いた表で減ずべき額とあります。Dですね、Aかけるの

と細かい数字は何をとるという意味で

ですか。

○岡本愛祐君 そうするとこの法律案

のほうの標式、これですか。

○説明員(奥野誠亮君) そうです。

○岡本愛祐君 そうするとこれは乗け

るのはどれに乗けるのですか。割つた

のは該数値をどの基準財政需要額に

乗けるのですか。

○岡本愛祐君 その通りであります。

○岡本愛祐君 それがこういうふうに

なる、こういうわけですね。

○岡本愛祐君 それから引く

と、こういうわけですか。

○岡本愛祐君 仰せの通りであります。

○岡本愛祐君 それがこういうふうに

なる、こういうわけですね。

○岡本愛祐君 では本日は

この程度で散会いたします。

午後三時十二分散会

○岡本愛祐君 今の頂いた表で減ずべき額とあります。Dですね、Aかけるの

と細かい数字は何をとるという意味で